
El Diario Oficial publicó el miércoles la declarato-
ria de Monumento Nacional —en la categoría zona
típica— de la Isla Aucar, en Quemchi (Chiloé),
Región de Los Lagos

Se trata de una postulación originada a inicios
de agosto de 2017, cuando la comunidad organiza-
da de Quemchi la presentó ante el Ministerio de las
Culturas, Las Artes y el Patrimonio, con el objetivo
de preservar de manera legal el lugar, conocido
como “la isla de las almas navegantes”, por el
reconocido escritor local Francisco Coloane 

La isla se caracteriza por su pasarela de madera
de 500 m de longitud, además de una iglesia y un
cementerio, lo que atrae a cientos de turistas, lo
que motivó a sus vecinos buscar la protección.

El diputado de la comisión de Cultura Alejandro
Bernales sostuvo que “es sumamente importante
porque podremos trabajar en la protección de
esta isla”.

PUBLICADO EN DIARIO OFICIAL: 

Declaran a Isla Aucar
de Quemchi como
Monumento Nacional 

TURISMO.— La zona es visitada por turistas por su
pasarela de madera. 
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“¿Dónde parte la Carretera Aus-
tral?”, suelen preguntar los visitantes
que llegan a Puerto Montt para iniciar
la travesía por una ruta icónica, que
recorre cerca de 1.200 kilómetros en-
tre las regiones de Los Lagos y Aysén.

Atraviesa selvas vírgenes, panta-
nos, bosques milenarios, bordea fior-
dos, lagos y cruza torrentosos ríos, co-
mo el Palena, el Rosselot o el Baker.

Nació como una senda angosta y
sinuosa de ripio, de apenas siete me-
tros de ancho, trepando alturas como
la Cuesta Moraga, el Queulat o El Va-
gabundo, y hoy ya tiene la condición
de “ruta escénica”, destaca Jaime
Guazzini, presidente de la Federa-
ción de Empresas de Turismo de Chi-
le (Fedetur).

En gran parte, entre Puerto Montt y
el sur de Cerro Castillo, en Aysén, está
asfaltada, pero desde allí hacia el sur
sigue con un estándar básico de ripio.

Incluso, hoy tiene trazados pen-
dientes, como los 100 kilómetros entre
Pichanco y Caleta Gonzalo, que obli-
gan a que ese tramo sea en barcazas.

Y pese a lo icónica que es, no hay un
hito que marque la partida, el “kiló-
metro cero”. Solo un pequeño letrero
adosado a un poste, situación eviden-
ciada por el fallecido periodista Clau-
dio Iturra, quien al comenzar un reco-
rrido por la Patagonia chilena critica-
ba que no hubiera dónde tomarse una
foto del punto inicial. 

“Gracias a que salió en el programa
de Claudio Iturra se mostró lo vergon-
zoso que es el hito cero de la Carretera
Austral”, dice Guazzini, quien valora
que ese hecho permitiera que el Mi-
nisterio de Obras Públicas (MOP) lla-
mara a un concurso público que realce
“uno de los principales atractivos tu-
rísticos que tiene Chile, con un enor-
me potencial”. 

Hay plazo hasta 
el 31 de enero

El concurso del MOP es “de ideas
de diseño para un hito turístico y cul-
tural que simbolice el inicio de la Ca-

rretera Austral y celebre su valor his-
tórico, geográfico y social, capture su
esencia, convirtiéndose en un punto
de referencia para los turistas y un
lugar de encuentro para la comuni-
dad”, dice la publicación en el sitio
web del MOP.

Así, buscan involucrar a arquitec-
tos, artistas, diseñadores y otros
profesionales afines de las regiones
de Los Lagos y Aysén, precisa la
convocatoria, en un trabajo colabo-
rativo, pues impone un mínimo de
tres integrantes.

El concurso estará abierto hasta el
31 de enero, y se espera que las pro-
puestas sean escogidas en una vota-
ción comunitaria prevista para el 31de
marzo de 2025.

“Tiene que haber un diseño con una
imagen que sea coherente y todos se-
pan que están recorriendo la Carretera
Austral, sepan que están en una ruta
escénica, partiendo por el pórtico. Tie-
ne que haber una sola imagen de la ru-
ta escénica”, resume Guazzini. 

La omisión y Pinochet

En la zona, aseguran que la falta de
hito sería una omisión que atribuyen a
la dificultad de “reconocer” la influen-
cia que tuvo el general Augusto Pino-
chet en el proyecto, pues en 1975 orde-
nó un estudio geopolítico para dejar
de depender de los cruces por Argen-
tina para llegar a Aysén y Magallanes. 

De hecho, en Puerto Montt hubo
un hito inaugurado por él, que fue re-
tirado en los 90, en medio de una re-
modelación de la Plaza de Armas, y
que luego desapareció. 

En la localidad de La Junta, en Ay-
sén, donde confluyen los ríos Rosse-

lot y Palena, existe el único portal
que recuerda el vínculo de la ruta
con Pinochet.

“Esta es la instancia donde tene-
mos que ponernos de acuerdo (...). Es
cierto que es un tema sensible y que
divide. Pero creo que este es el mo-
mento que sea una gestión de este
Gobierno, dando señales de unidad
al país. Ese hito, o un gran portal, se
convertiría en un tremendo activo de
márketing (...), en su posicionamien-
to de destino turístico de clase mun-
dial (...), la foto de los turistas que nos
visitan de América, Asia o Europa.
Sabrán que es en Sudamérica, Chile,
el inicio de la Carretera Austral”,
afirma Luis Arriagada, presidente de
la Asociación de Microempresarios
Turísticos de Hualaihué.

“Podría servir como oficina turísti-
ca con módulos de souvenir y merchan-
dising, atraería a muchos turistas a de-
tenerse en el lugar”, agrega. Como
ocurre en Villa O’Higgins, donde el
municipio entrega un diploma a quie-
nes llegan al km 1.240. 

“Esta ruta es un tremendo activo en
materia de atractivo turístico”, resu-
me Arriagada. 

Se ubicará en la partida de la ruta, frente a la bahía de Puerto Montt

MOP inicia búsqueda de un hito para
“kilómetro 0” de la Carretera Austral:
convocan a artistas y diseñadores

SOLEDAD NEIRA FARÍAS

El portal, que se erigirá en Puerto Montt, debe ser un punto de referencia para los turistas y
“capturar la esencia de la ruta”, según el Ministerio de Obras Públicas, que llamó a concurso público.

Paisajes La Federación de Turismo asegura que el concurso debe resaltar el con-
cepto de ruta escénica de la carretera. 
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Este cartel es el que hasta ahora marca
el inicio de la carretera.

José Luis Velasco preside
Aseduch desde que surgió, en
2021.

Se cumplen nueve días desde que la
tragedia en el Internado Nacional Barros
Arana (INBA) conmocionó a la comuni-
dad educativa y al país, y que mantiene a
más de 20 jóvenes hospitalizados por
quemaduras de distinto grado. 

El presidente de la Asociación de Edu-
cadores de Chile (Aseduch), José Luis
Velasco, plantea un principio básico:
“La violencia no es aceptable, no debe
ser minimizada, ni puede ser disfrazada
de manifestación”.

—¿Cómo evalúa la forma en que se ha
abordado la convivencia escolar a ni-
vel país?

“La violencia es parte importante del
problema. Es la manifestación extrema
de que hay una mala convivencia. El Go-
bierno planteó un proyecto de ley que es
necesario, pero el original era bastante
malo. Se ha ido mejorando en el debate
en la Cámara de Diputados. Sin embar-
go, creemos que mantiene varios proble-
mas de fondo. El principal es que no de-
vuelve a los colegios las atribuciones y la
responsabilidad en el ámbito de la convi-
vencia. Por otro lado, tiene una mirada
burocratizante de la gestión educativa.
Mientras eso no cambie, no va a contri-
buir a que el tema mejore. Se ve en los
liceos emblemáticos, que tienen los he-
chos de mayor violencia, como la misma
tragedia que ocurrió en el INBA”.

—¿Cree que se deberían implementar
medidas más extremas en esos esta-
blecimientos?

“Estamos de acuerdo en que hay que
separar a los violentos de aquellos estu-
diantes que quieran aprender y que no
se puede permitir la utilización de ellos
por parte de adultos, sean estos apode-
rados, profesores u otros. No aplicar la
ley (Aula Segura) es una responsabili-
dad administrativa, incluso podría ser
penal. Nos parece una mala señal que el
Ministerio de Educación (Mineduc) res-
palde a una directora (María Alejandra
Benavides) que no ha aplicado las más
mínimas normas de buena convivencia.
Porque que se llene un baño de bombas
molotov al interior de un colegio es res-
ponsabilidad de las autoridades del es-
tablecimiento”.

—¿Qué opina de la advertencia del Co-
legio de Profesores al alcalde electo por
Santiago, Mario Desbordes (RN), sobre
que las medidas punitivas no resuelven
estos problemas?

“Evidentemente, cualquier estrate-
gia utilizada de manera única es mala.
Hay que ocupar estrategias simultáne-
as, donde se creen, donde se reconstru-

yan las confianzas, donde se reconstru-
yan las comunidades educativas en
torno a propósitos de aprendizaje, de
desarrollo personal y social. Pero nin-
guna estrategia, por sí sola, va a solu-
cionar el conflicto. Pero lo peor es no
hacer nada, y en eso sí estamos con el
alcalde electo. Porque lo que dice el Co-
legio de Profesores es el laissez faire,
que es ‘dejar hacer’, que es lo que ha
ocupado la alcaldesa (Irací) Hassler
(PC) por tres años, y es lo que llevó a 35
estudiantes a quemarse”.

—Respecto del gremio docente, ¿qué
opina sobre que se salde la “deuda histó-
rica” hacia el profesorado?

“Nos parece positivo que esto se zan-
je. Este tema ha sido causa y excusa para
la pérdida de miles de horas de clases a lo
largo de décadas. Si es la mejor manera
de zanjarlo o no, no lo sé. Pero creo que

es importante que se resuelva. Ahora, si
el ministerio tiene la plata, yo creo que
hay muchas otras prioridades a futuro,
muchas prioridades de los estudiantes
que salvar. Incluso, prioridades para los
profesores hoy. Por ejemplo, la preocu-
pación por la falta de docentes”. 

—Sobre el déficit de profesores, ¿cómo
evalúa las medidas que se han adoptado
para enfrentarlo?

“Esto es un problema nacional. Hay
problemas de falta y de calidad de los
profesores, que enfrentan muchas difi-
cultades hoy: tienen sueldos bajos, altas
exigencias, agobio laboral importante,
porque muchas veces la sociedad les
carga a los profesores responsabilida-
des que en diferentes ámbitos de la so-
ciedad no se han podido satisfacer, in-
cluso en la familia. Entonces, nos ha fal-
tado como país una convicción real por
mejorar la educación. Yo sé que está en
el discurso de muchos, sobre todo en
tiempos de campaña, pero a la hora de
ponerle la ficha, de poner los recursos,
la educación no es la prioridad, ni la se-
gunda ni la tercera”.

—¿Entonces considera que no se ha
priorizado a los docentes ni a la educa-
ción escolar?

“Falta dar una mayor valoración de la
carrera docente, a través del respeto y de
dar apoyos reales a los profesores, tanto
desde el punto de vista normativo como
económico. Creemos que falta un paso
fundamental de parte del ministerio, del
Gobierno, pero de la sociedad toda, que
es priorizar a los profesores. El presu-
puesto para la educación que no sea la
universitaria no tiene ningún aporte
muy relevante. Donde ponemos la plata
están nuestras prioridades. El Presu-
puesto 2025 tampoco tiene prioridades
en educación preescolar y escolar”. 

José Luis Velasco, presidente de la Asociación de Educadores:

“Que se llene un baño de bombas
molotov al interior de un colegio es
responsabilidad de sus autoridades” 

DIERK GOTSCHLICH 

El profesor lamenta la tragedia en el Internado Nacional Barros Arana y dice que “es una mala señal que
el Mineduc respalde a una directora que no ha aplicado las más mínimas normas de buena convivencia”. 

‘‘La educación es una
cuestión de relaciones humanas,
una relación de confianza y
cariño entre el educador y el
educando que el exceso de
protocolos tiende a
burocratizar y enfriar”.

‘‘El sistema educativo
requiere una convicción país
por la educación y por los
profesores, porque los docentes
son la palanca del desarrollo
educativo”.

VIERNES 1 DE NOVIEMBRE DE 2024 C 5NACIONAL

Representantes de 19 comunidades de Colchane
acusan el total abandono del Gobierno en la ruta
internacional 15-CH donde en la última semana se
registraron dos accidentes de gravedad. En uno de
ellos murió una persona y en el otro resultó lesiona-
do el alcalde de la comuna, Javier García.

El problema se arrastra hace varios años en la
zona que según confirmó la seremi del MOP, es
parte de un tramo de obras que quedaron abando-
nadas tras la quiebra de la constructora San Felipe
y donde se puso término anticipado al contrato.

Tras una reunión con la delegada presidencial
del Tamarugal, Camila Castillo, y autoridades
locales del MOP, se determinaron medidas transi-
torias como la destinación de un inspector fiscal
exclusivo y el traslado de maquinaria y personal
para el reperfilado, humectación y mantención
diaria del camino, hasta su reparación y mejora-
miento definitivos. “Pudimos alcanzar acuerdos que
nos van a permitir establecer una mesa de trabajo
con la comunidad”, dijo la delegada.

SINIESTRO AFECTÓ A ALCALDE: 

Comuneros exigen
mejoras en ruta tras
accidente en Colchane
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